
財団法人秋山記念生命科学振興財団社会貢献活動助成事業 

性同一性障害札幌講演会報告書（主催：COM らっど） 

 

日時：２０１０年１０月２日(土)  受付 13:00～ 講演…13:30～15:30 

講師：真木柾鷹氏(性と人権ネットワーク ESTO 代表) 

場所：かでる 2.7 (北海道道立道民活動センター)720 研修室 

   札幌市中央区北 2 条西 7 丁目道民活動センタービル 

協賛: 性と人権ネットワークＥＳＴＯ 

後援：札幌市･札幌市教育委員会･北海道･北海道教育委員会・北海道新聞社･札幌医科大学 

講演内容 

性と人権ネットワーク ESTO 代表 真木柾鷹氏より、ご自身の所属する ESTO の発足までの経過と

活動内容について講演された。助成金を活用した事業を展開している。 

性同一性障害を有する当事者として有名な虎井まさ衛氏と真木柾鷹氏の違いと、ご自身のセクシャ

リティについて説明。性同一性障害を中心としてセクシャルティに関する説明を行った。 

休憩後、参加者より、質問内容を紙に書いて提出していただき、5人の方の質問に、真木柾鷹氏が

答えた。講演会終了後は、参加者が個別に真木柾鷹氏と交流された。 

 

来場者：３４名（うちスタッフ４名）  アンケート回収１５枚 

 

①この講演会は何で知りましたか? 

COM らっどより２名  チラシ３名・ポスター１名（掲示場所：エルプラザ１名・ さっぽろ自由

学校「遊」１名 札幌市中央図書館１名）  新聞１名  テレビ・ラジオ０名   

HP２名（ボラナビ倶楽部２名）その他: 月刊ボラナビ２名 他団体講演会１名 FTM 日本１名 知人

２名） 

 



②これまでに性同一性障害に関する講演会等に参加されたことはありますか?（不回答有）  

今回が初めて７名 (ある:１回１名・２回以上６名) 

 

※③④について、内容により一部変更して掲載致しました。 

 

K さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 本日は貴重なお話をありがとうございました。 

 卒論のテーマということもあり、とても興味深かったです。性的マイノリティの方々についてゼミ

でも勉強していて、これからも自分なりに知識を深めていきたいと思います。日本では、まだまだ偏

見や差別が存在し、これからの課題はたくさんあると思います。 

 日本と目を広げて考えれば、問題はたくさんありますが、自分の周りの世界だけでも、差別や偏見

を減らし、なくしていくことは可能だと思います。 

 このような講演会を開いていただき、ありがとうございました。今後の活動が成功していくことを

心より応援しています。 

 

④COM らっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 

 自分なりの理解ではありますが、このような講演があれば、また参加させていただき、自分のこと

についても考えていきたいと思います。 

 

O1 さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 本日はありがとうございました。 

 時間がなくてあまりきちんと感想が書けませんが、とてもわかりやすく、心に残るお話が聞けて良

かったです。質問にもご丁寧に答えていただき、ありがとうございます。 

 

M1 さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 トランスジェンダーという言葉は初めてききました。 

 “性自認がない”状態で生きるというのは、(精神的に)自分だったら…と考えてしまいました。 

 “性同一性障害”という言葉はだいぶ、知られてきていますが、手術を受けて、自認する性で生き

ていけたら、それで問題は解決するのかと正直思っていました。 

 でも、法律や、体の性が変わっても、当事者の問題は解決しないんだなぁと思いました。 

 今まで、自分は性同一性障害を理解していると思っていましたが、全く当事者の不安や問題を知ら

なかったんだなぁと思いました。 

 性同一性障害を含め、全ての“障がい”と呼ばれるものが、早く“個性”と認められる日が来れば

いいのに、という想いがより強くなりました。 

 

④COM らっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 

 虎井さんのお話を聞きたいので、札幌で講演がある時は教えて頂きたいです。 



T さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 「多様性の時代」と喧伝されている割には現実に差別(差別感)は無くならないですネ。 

生物多様性は植物・動物だけでなく人間(動物ですが)の生活にもあって良いと思います。 

 「異質は存在に対する恐怖」は多分 DNAの中に組み込まれた宿命なのかもしれません。 

 ☆マジョリティ VS マイノリティの問題は永遠ですが… 

 

H1 さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 今回が初めてなので、お話についていくのがやっとでした。 

 

④COM らっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 

 今度のご活躍を期待しています。 

 

匿名 1さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 男性の体で生まれ、女性に好意を持つ、それを当たり前の事として生きてきた自分にとって、性的

少数者と言われる人の生活や考えはなかなか知る機会がなく自分が普段気にも留めないような細か

い所で「こんな問題があるのか」「こんな差別があるのか」と衝撃を受けました。 

 

H2 さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 様々な当事者に関わる中で依存や自殺未遂などで、困難を感じているということに共感しました。 

 かなり分かりやすく、丁寧に、そしてくわしく説明してくださいましたが、もう少し手早くして具

体的事例を聞きたかったです。 

 発達障害と GIDの慣例について、サポートという側面だけでなく、共にあゆむ、その方から学ぶこ

とも多々あります。 

 サポートというより、一緒に進むという感覚がいいのかなと思いました。 

 

Z さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 とてもわかりやくかったですが難しい一面もあるのだと思いました。 

 自分の生活で、あまり意識がなく暮らしていました。 

 でも、今はそれで良いと思っています。 

 もし、周りの人達や自分の生活で、こういうことがあれば、対応したいと思います。 

 

④COM らっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 

 今日は、おつかれ様でした。 

 また、札幌でやって下さい。 

 これからも大変なことや、うれしいことがあると思いますが、がんばって下さい。 



 

M2 さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 差別について(TVとか) 

 

匿名 2さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 ESTO で自殺防止などの活動をされているということは、性同一性障害で悩む人などのためになる

と思いました。みんな苦しんでいるので、そういう活動が増えるといいです。 

 診断基準がかわるかもしれないというのを初めて知りました。 

 診断における留意点などは、知人に説明するのにも参考になります。 

 

W さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 自分自身も当事者で FTMTS です。虎井さんや FTMの友人の経歴を聞き、みな「強烈な身体違和感」

があり、自分自身も現在あります。 

 しかし、一時期、女性の服装をしたり、異性と付き合った真木さんのように「男女のどちらとも言

えない感覚」があり、FTMではないのかという思いもありました。そういう人もいるのだと思いまし

た。 

 また、私も大学は共学ですが、中高が女子高で悩んでいたりもします。参考になりました。ありが

とうございました。 

 

④COM らっどへのご意見・ご要望などをお聞かせください。 

 遠方からの活動ご苦労様です。 

 COMらっどの今後の活躍を期待しています。 

 

O2 さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 戸籍上の性別は変えずに、しかし女でも男でもないと思っている GIDの方のお話をきくのは初めて

だったので、色々と勉強になりました。GIDにも多様なあり方があるんだなということを実感できて、

世界が広まった感じがしました。 

 また、精神疾患や発達障害との合併のケースについて、私はまだ詳しく勉強していなかったので、

今後調べていきたいと思いました。 

 今後もジェンダーについて自分や周りを棚上げせず、勉強していきたいです。 

 

E さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください。 

 DSM-V での変更点 

 発達障害と GID 

 



D さん 

③今回の講演をきいて印象に残ったこと、ご意見・ご感想などをお聞かせください 

 教員です。 

 性と生の教育を目の前にいる児童にどう展開していくか悩みながらこれでいいのか？と思いつつ

実践している者です。 

 自分の偏見や知識不足と向き合いたくて、今回も興味あるお話だと思い参加しました。 

 ありがとうございました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【COM らっどに関するお問い合わせ】 

〒０８５－００１５ 

釧路市北大通４丁目１番地 釧路市民活動センターわっと気付 

COM らっど 事務局 工 藤 理 恵  

E メール： comrade.e@hotmail.co.jp 

COM らっどのブログ http://blog.canpan.info/comrade/ 

HP http://happytown.orahoo.com/comrade/ (PC) 

http://k2.fc2.com/cgi-bin/hp.cgi/comrade/ (携帯) 

 

COM らっど 代表 

有限会社 だいち 代表取締役 小 幡 直 輝 

E メール info@daichi-co.info 

mailto:comrade.e@hotmail.co.jp


 

来 hhttp://www.hokkaido-365.com/news/2010/09/post-1303.html 

 

2010年 09月 29日（水） 12時 33分 

 

来月２日、「かでる２・７」で性同一性障害の支援団体が講演会 

講師は「性と人権ネットワーク ＥＳＴＯ」の真木柾鷹代表 

  

小幡直輝ＣＯＭらっど代表 

（写真提供：ＣＯＭらっど） 

  

 十勝・釧路管内を中心に性同一性障害に関わる自助支援活動を行っている「ＣＯＭらっど」（小幡

直輝代表）は来月２日、札幌市中央区の「かでる２・７」で、「性同一性障害 札幌講演会」を開く。 

 講演会には、東北や関東で性同一性障害者への支援活動をしている「性と人権ネットワーク ＥＳ

ＴＯ」の真木柾鷹（まさきまさたか）代表を招く。 

 真木氏は、女性として生まれたが、幼い頃から性自認は男性だった。男性ホルモンによる治療で外

見は男性化しているが、身体の性に対する違和感は弱く、性転換手術は希望していない。 

 当日は、真木氏が自身のように性同一障害でも性転換手術を希望しないケースを例に、トランスジ

ェンダーや「性と人権ネットワーク ＥＳＴＯ」の活動について語る。講演会は午後１時３０分～３

時３０分まで。参加費は５００円。事前の申し込みは不要。問い合わせは「ＣＯＭらっど」（Ｅメー

ル：comrade.e@hotmail.ne.jp）まで。（文・糸田） 

mailto:comrade.e@hotmail.ne.jp

